

# MIM

JANVIER 2021  
NUMÉRO #16

MAGAZINE  
D'INFORMATION  
MUNICIPAL

Landéda  
L'aber wrac'h  
AU COEUR DES ABERS

## ÉCONOMIE

Le dynamisme  
de Landéda

## DOSSIER

Enfance - Jeunesse

## VIE SOCIALE

La solidarité



Crédit photo © Mairie Landéda

## LA COVID 19, C'EST TOUJOURS D'ACTUALITÉ !

La Municipalité remercie les citoyens de Landéda de continuer à prendre les mesures nécessaires pour éviter toute prise de risque et limiter la propagation du coronavirus.

Nous invitons les personnes se retrouvant en difficulté, ou leur entourage proche, à contacter la mairie en cas de besoin :

- » par téléphone au 02 98 04 93 06
- » par mail [accueil@landeda.fr](mailto:accueil@landeda.fr)



## PARUTION DU LIVRE " PELEC'H EMAOUT O CHOM ? OÙ HABITES-TU ? "

Depuis 2016, la commune a lancé un important travail sur la toponymie, l'origine des noms des lieux de Landéda. Les noms des lieux retracent la vie d'un quartier, de sa population et soulignent l'évolution de notre histoire.

Découvrez "Pelec'h emaout o chom – où habites-tu ?", ouvrage sur les noms des lieux de Landéda, aboutissement des travaux de recherche et d'écriture menés par le groupe de travail.

Surveillez sa sortie !



## TRAVAUX DE RESTAURATION AU MARAIS DE BROËNNOU [PROPRIÉTÉ DU CONSERVATOIRE DU LITTORAL] PAR LA CCPA

La Communauté de Communes du Pays des Abers assure le suivi des travaux en tant que gestionnaire des propriétés du Conservatoire du Littoral (Cdl). Ce dernier a engagé d'importants travaux de restauration des zones humides du marais de Broënnou - Toull an dour sur une surface d'environ 6,5 hectares.

L'objectif de restauration du milieu naturel est inscrit dans un plan de gestion des propriétés du Cdl sur le territoire du Pays des Abers élaboré pour la période 2019-2029.

Deux entreprises spécialisées ont été retenues pour arracher les saules et leurs souches, puis broyer et exporter la végétation herbacée.

L'entreprise SEITE de Plouigneau a effectué l'arrachage des saules à l'aide d'un tracteur muni d'un treuil forestier afin d'empêcher l'envahissement et la fermeture progressive du marais.

Puis, l'entreprise VOLANT de Penmarc'h broie et exporte une majeure partie de la végétation herbacée afin d'ouvrir l'espace naturel. La machine utilisée est une invention de Daniel Volant, un châssis de dameuse à chenilles muni d'un broyeur frontal et d'un caisson de récupération du broyat. Grâce aux chenilles, l'impact sur le sol des zones humides est minimisé.

En résultat, c'est environ 150 m<sup>3</sup> d'arbres et presque 400 m<sup>3</sup> d'herbes et d'ajoncs qui ont été exportés du marais. Le fait d'exporter cette végétation favorise la biodiversité en permettant notamment l'expression de plantes patrimoniales comme certaines espèces d'orchidées sauvages.



# ÉDITO



L'année 2020 restera assurément dans nos mémoires comme une situation exceptionnelle.

Je veux d'abord retenir que la solidarité et la mobilisation des acteurs sous toutes ses formes nous a permis de relever de nombreux défis, aux côtés des personnes vulnérables et isolées comme aux côtés de nos professionnels. Avec la crise sanitaire qui sévit aujourd'hui, l'enjeu de soutenir les professionnels du territoire est d'autant plus important et nécessaire. C'est pourquoi la Municipalité s'est pleinement investie dans le soutien à l'économie locale, engageant en parallèle une campagne de communication « Je vis Landéda » auprès des habitants. Consommer local n'est pas simplement un acte d'achat, c'est aussi agir pour préserver et favoriser l'emploi sur le territoire, agir pour maintenir et développer les services de proximité, pour donner envie de rester sur Landéda et à d'autres de s'y installer. Tout cela favorise la préservation de nos classes dans les écoles, la dynamique associative, génère du lien social, à tous les âges de la vie, et renforce notre qualité de vie à l'année avec des services de proximité appréciés de tous. Nous sommes tous acteurs de notre futur !

Pour impulser tout cela, l'équilibre des politiques publiques portées par les élu(e)s s'inscrit dans un contexte où les ressources communales sont de plus en plus restreintes et vont nous inciter à nous appuyer sur les initiatives et acteurs locaux, les partenariats avec les communes voisines pour co-construire les projets de demain. A ce titre, je remercie chaleureusement les bénévoles des associations locales, les acteurs économiques et les habitants qui fourmillent d'idées pour participer au développement de la commune.

Ce nouveau numéro vous permettra d'apprécier les réalisations effectives ou à venir.

Je vous souhaite le meilleur pour vos projets personnels et une très belle année 2021. Continuez à prendre soin de vous et de vos proches.

**Christine CHEVALIER**  
Maire de Landéda

## SOMMAIRE

### 04. PATRIMOINE

### 08 DOSSIER ENFANCE JEUNESSE

### 10. CADRE DE VIE

### 12. VIE SOCIALE

#### Directrice de publication :

» Christine Chevalier

#### Direction technique :

» Nolwenn Dauphin

#### Conception graphique :

» Sophie Charrnaud

#### Crédits photos :

» Mairie de Landéda,  
OT Pays des Abers, CCPA,  
Méli-Mélo, Daniel Dagorn

## GUÉNIOC, DU NÉOLITHIQUE AUX GAULOIS

Au sémaphore, du 17 au 31 octobre 2020, a eu lieu l'exposition Guénioc « du néolithique aux Gaulois ». Elle vous a plongé au cœur de la vie de ces populations, à la découverte de l'île Guénioc, de son histoire, et de ses vestiges.

Classée au titre des Monuments Historiques depuis le 24 septembre 1964, l'île Guénioc présente un fort intérêt en raison des nombreux vestiges archéologiques conservés de manière remarquable.

La présence de cairns contenant des dolmens, dont la construction est estimée à 4 600 ans avant J.-C. (Néolithique), fait de ce lieu l'un des plus vieux monuments d'Europe au même titre que le tumulus de Barnenez dans la Baie de Morlaix. La difficulté d'accès à l'île a permis de préserver ces vestiges archéologiques allant de la fin du Paléolithique jusqu'au Moyen-Âge soit sur plus de 10 000 ans.

Pour compléter cette immersion dans le monde des bâtisseurs de cette époque, les 17 et 18 octobre, de nombreuses animations ont enrichi l'exposition. Parmi les ateliers proposés : fouilles archéologiques, coupe du bois au néolithique, construction d'un cairn ou tumulus, fabrication d'un sifflet en argile (musique préhistorique), poterie au néolithique... autant d'animations qui ont fait découvrir, au-delà de l'exposition, les différentes techniques et savoirs de ces hommes du Néolithique.

Malgré une fermeture anticipée due au confinement, vous avez été près de 800 à visiter l'exposition. Vous l'avez manqué ? Pas de panique. Elle sera remise en place durant les beaux jours, avec de nouveaux supports très immersifs et de nouvelles animations.

# EXPO GUÉNIOC



## JOURNÉES EUROPÉENNES DU PATRIMOINE

La programmation riche et variée a attiré les curieux dans les lieux phares du patrimoine Landédaen : l'abbaye des Anges, le sémaphore, l'île Cézon où se terminait l'exposition « les gardiennes », la chapelle de Troménéac ou encore la chapelle de Broënnou pour profiter d'un concert d'Eva Hélia le dimanche. Malgré la météo pluvieuse du samedi, le public avide de découvertes a notamment pu profiter du circuit du Landétour et de la rando vélo proposée par Abers VTT.



Le nouveau chemin donnant accès à la cale du Treiz depuis le parking point de vue de Penn Ar C'hreaç'h a été inauguré en musique grâce à Fanfarnaum.



Pour l'an prochain, la commune réfléchit d'ores et déjà à de nouvelles propositions, amusantes et accessibles au plus grand nombre, notamment la jeunesse, pour faire découvrir des lieux de patrimoine moins connus du grand public... Affaire à suivre !



## LE RENOUVELLEMENT DU LABEL PIP - SYNTHÈSE DES TRAVAUX DE CONCERTATION

Riche d'un patrimoine exceptionnel et fière de la reconnaissance qu'apporte le label Port d'Intérêt Patrimonial, la commune a souhaité renouveler sa labellisation. Pour y parvenir, associations, passionnés du patrimoine et élus se sont réunis régulièrement dès le mois de septembre pour faire le bilan des actions réalisées et élaborer le nouveau plan d'action.

Par ailleurs, lors de la semaine bleue, les anciens de la commune ont été sollicités pour travailler sur le patrimoine communal et les actions à développer. De ce travail de concertation a émergé un nouveau projet partagé, consultable sur le site internet de la mairie, dans le courant du 1<sup>er</sup> trimestre 2021 :

**<https://www.landeda.fr/decouvrir/histoire-et-patrimoine/>**

Les principales attentes ressorties de ces échanges sont :

- » de mieux valoriser les connaissances existantes, les transmettre à la population et aux visiteurs
- » de recueillir les souvenirs, les témoignages des anciens de la commune et de les valoriser dans des outils numériques
- » de développer la transmission auprès de la jeunesse de la commune.

En termes de restauration, la municipalité souhaite notamment s'atteler au chantier de la chapelle de Sainte-Marguerite et de la cale du passage de l'Aber Benoît.

Le renouvellement de la candidature est à ce jour entre les mains du jury. Celui-ci se déplacera prochainement à Landéda pour analyser la candidature et valider ou non le renouvellement du label à la commune.



## « JE VIS LANDÉDA » : SOUTENONS NOS COMMERÇANTS !

Une campagne de promotion et de soutien de notre économie locale a été lancée par la Municipalité, depuis le 1<sup>er</sup> décembre 2020.

Des banderoles, des affiches, des stickers avec le slogan « Je vis Landéda » ont été déployés dans la Commune. Un annuaire recensant tous les professionnels de Landéda sera également disponible en Mairie courant janvier 2021.

Soutenir nos commerçants, nos artisans, nos producteurs, nos entreprises, nos services..., c'est œuvrer à la bonne cohésion de notre commune, en termes économique, social, associatif et renforcer ainsi le bien vivre ensemble !

## INSTALLATION DE NOUVEAUX ENTREPRENEURS : LE DYNAMISME ÉCONOMIQUE DE LANDÉDA ATTIRE !

*Landéda - l'Aber Wrac'h est une commune très appréciée des entrepreneurs. Les projets d'installation sont nombreux. Les recherches de locaux également. La municipalité s'est donnée pour mission de soutenir et d'accompagner au mieux les porteurs de projets, selon leurs besoins et leur activité.*



Point d'actu sur les nouveaux commerces installés à Landéda :

» Il y a un peu plus d'un an, Valérie et Dominique Tanneau reprenaient le supermarché **UTILE** au bourg tandis que Jack Vader et son fils Eddy lançaient **ENTRE-MER**, dans la zone de Bel-Air : un atelier de fumaison de poissons et un bistrot permettant de déjeuner sur place. Les produits de qualité proposés dans l'un et l'autre de ces commerces leur ont permis de se constituer une clientèle fidèle. Et à l'heure du confinement, leurs capacités d'adaptations et d'innovations leur ont permis de continuer à proposer un service de qualité.



» En 2019, Matthieu a lancé la **micro-brasserie CÉZON**, à Landéda. Elle s'est faite un nom dans le Pays des Abers et s'est récemment agrandie ! Ces bières artisanales très appréciées sont disponibles en vente directe mais aussi dans de nombreux points de ventes sur la commune, les communes voisines ou encore sur internet.

» Au port de l'Aber Wrac'h, la saison a été animée pour Xavier de **MÉLI-MÉLO**, loueur de vélos et de kayaks. Installé près de l'aire de jeux, l'endroit n'a pas désempli de l'été. Il reviendra au même endroit l'an prochain pour proposer à nouveaux ses services de location.



» Enfin, voici une nouvelle qui va faire des heureux, un artisan glacier s'installe à Landéda ! Après plusieurs mois de formation, Floriane a installé sa fabrique dans le bourg, à Stread Kichen. **POKOÛ GLACES**, le nom de cette nouvelle entreprise, vous proposera des créations glacées artisanales en toute saison.

## SAISON TOURISTIQUE : UN BILAN TRÈS FAVORABLE !



La fréquentation touristique a bondi, cet été, probablement une conséquence de l'image sécurisante et nature de notre territoire, en cette période de crise sanitaire. Ainsi, l'Office de Tourisme, nouvellement construit à l'entrée du port de l'Aber Wrac'h, a connu un grand succès, enregistrant une hausse de 58 % de fréquentation, passant de 1092 visiteurs en 2019 à 1729 en 2020 !

La dynamique des activités de randonnées et nautiques, ainsi que les locations de vélos et de kayaks ont affiché une forte progression (+50 % de locations), tandis que le parc de gîtes et de chambres d'hôtes de Landéda a affiché complet tout l'été.

De nouveaux projets et aménagements ont vu le jour : la mise en place du Bac An Treizh (entre l'Aber Wrac'h et Perros), la création de terrasses et de tables de pique-nique sur le port, l'aménagement des espaces communaux, la création d'aires de jeu (au port et au bourg), la mise en sens unique de la rue Ar Palud. Ces actions ont permis, de l'avis de nombreux professionnels, d'augmenter l'attractivité de la commune et, ainsi, de soutenir leur activité.



## LE NOUVEAU CVL : DÉMARRAGE DES TRAVAUX



### *Le projet de déconstruction/reconstruction du Club de Voile de Landéda (CVL) avance !*

Les travaux démarreront courant février et dureront près de deux ans. Le projet, piloté par la Chambre de Commerce et d'Industrie Métropolitaine de Bretagne Ouest (CCIMBO), est porté, conjointement, par la Communauté de Communes du Pays des Abers (CCPA), la Chambre de Commerce et d'Industrie, le CVL et la Commune. Cette dernière apporte 25 % du financement, subventions déduites (autour de 293 500 euros).

Après le départ de l'UCPA, le CVL intégrera provisoirement le bâtiment le temps des travaux.



## CAMPING : RÉOUVERTURE AU PRINTEMPS !

Dans le cadre du soutien à l'économie locale, la municipalité a pris la décision de reporter l'ouverture du camping municipal afin de soutenir les acteurs locaux proposant de l'hébergement. Il rouvrira ses portes à partir du mois d'avril 2021, avec l'arrivée d'un nouveau gérant !

En septembre 2018, la municipalité a missionné la société Socioscope pour effectuer un diagnostic sur l'ensemble du secteur enfance jeunesse et pour l'accompagner dans l'élaboration d'un schéma directeur, levier de la politique communale. Ce diagnostic s'est appuyé sur de nombreux retours de tous les acteurs concernés (des familles et jeunes de Landéda, des professionnels, des associations...) et a été présenté aux habitants en réunion publique en novembre 2019.

La 1<sup>ère</sup> étape du projet politique consiste en la reprise en régie directe du centre de loisirs (ALSH) et du multi-accueil (MAC) à la date du 1<sup>er</sup> janvier 2021 après 13 années de gestion par l'association EPAL avec un subventionnement communal. Une proposition individuelle de reprise de contrat a été faite à chaque salariée.

Cette municipalisation permettra une meilleure cohérence politique et pédagogique sur l'ensemble des tranches d'âges et des structures concernées.

La politique enfance jeunesse sera pilotée dès 2021 par un groupe de travail qui aura la charge d'élaborer un plan local éducatif avec l'aide des acteurs enfance jeunesse du territoire. Un 1<sup>er</sup> bilan sera réalisé en juin et présenté dans le prochain MIM.



## ECOLE DES SPORTS

La commune de Landéda a ouvert une école des sports et propose désormais des activités multisports en direction des enfants âgés de 4 à 9 ans tous les mercredis durant les périodes scolaires.

La vocation de cette école est d'initier, d'éduquer et de transmettre le goût et les valeurs du sport tels que l'effort, le respect, la coopération... Elle a pour objectif de développer de manière ludique les différentes capacités (motrices, cognitives, affectives...) des enfants au travers d'activités sportives.

Pour la deuxième année de son existence, l'école des sports affiche à nouveau complet. Au vu de la forte demande, la commune a ouvert un nouveau créneau pour les 4/5 ans.

L'école des sports est donc passée de deux créneaux pour l'année 2019/2020 à quatre créneaux cette année :

» **Groupe des 6/7ans** 🕒 9h15 => 10h15

16 enfants

» **Groupe des 4/5 ans** 🕒 10h30 => 11h30

12 enfants

» **Groupe des 4/5 ans** 🕒 11h30 => 12h30

13 enfants

» **Groupe des 8/9 ans** 🕒 13h00 => 14h00

8 enfants

### Au programme cette année :

- 🏀 Sports collectifs
- 🏸 Sports de duels
- 🏸 Sports de raquettes
- 🏊 Sports nautiques
- 🏃 Activités gymniques & athlétisme





## OBJECTIF VACANCES

Malgré le contexte actuel, la commune de Landéda a souhaité mettre l'accent sur la jeunesse et a donc maintenu le dispositif « Objectif Vacances » pour les 10/14 ans durant les dernières vacances de la Toussaint.

Objectif Vacances a pu accueillir au total 25 enfants sur les deux semaines dans les locaux de l'école Joseph Signor. Entre 8 et 16 enfants en moyenne par jour selon les activités, encadrés par une équipe de deux animateurs ainsi qu'un directeur de centre.

Pour ces dernières vacances, raccourcies de deux jours du fait du confinement, nos jeunes landédaëns ont pu participer à diverses activités.



- » 16 jeunes ont bravé et surfé les énormes vagues de la grève blanche à Plouguerneau en partenariat avec l'école de surf « Surfing des Abers ».
- » Ils ont pu remonter le temps jusqu'à la Préhistoire. Sous forme d'ateliers ils ont appris à chasser comme nos ancêtres, allumer un feu à l'aide de friction du bois sur du bois et pour finir par la confection d'un sifflet en grès.
- » Ils ont également pu découvrir ou redécouvrir la pratique des sports collectifs émergents comme le Kinball, le Tchukball et le Floorball.
- » Au programme aussi, judo avec le « Dojo des Abers » à Lannilis, Patinoire à Brest (Rinkla stadium), Piscine au spadium à Lesneven.

**On se retrouve pour les vacances d'hiver en février prochain pour deux nouvelles semaines d'activités !**



### ON FAIT LE POINT SUR : LA RESTAURATION SCOLAIRE

Le temps du repas est un moment de convivialité et d'éducation au cours duquel l'enfant va acquérir son autonomie. Dans ce cadre, suite à l'ouverture du nouveau self en septembre 2020, la municipalité a élaboré une charte de bonne conduite et un règlement intérieur, qui seront applicables à compter de la rentrée 2021.





## LA VC3

Débutés à la mi-février 2020, les travaux d'aménagement de la VC3 reliant Ti Korn à Keruhelgwen sont aujourd'hui terminés.

Ces aménagements ont répondu à plusieurs objectifs principaux :

- » L'amélioration du cadre de vie
- » L'amélioration des conditions de circulation
- » La sécurisation des enfants, piétons et cyclistes
- » La restructuration du réseau d'assainissement et de la gestion des eaux pluviales.

Coût du projet *	Soutien de financeurs extérieurs
Pour la commune : <b>942 444,98 €</b>	ADEME : <b>16 765 €</b>
Pour le SDEF : <b>176 463,54 €</b>	Région Bretagne : <b>17 801,70 €</b>
	Conseil départemental : <b>85 344 €</b>
<b>Reste à charge : 822 534,28 €</b>	

\*qui comprend les frais d'études, de géomètre, de travaux d'enfouissements, les travaux de voirie et d'aménagements paysagers de la VC3 comme de la liaison douce parallèle.

### Les habitants en parlent :

*"Le voisinage et les parents accompagnants leurs enfants en vélo à l'école sont très contents." Josette, voisine.*

*"Le chemin derrière l'école est super pratique et bien aménagé, le panneau triangulaire clignotant permet de bien voir qu'il y a une école." Christophe et Cathy, parents d'élève.*

*"Le dépose minute devant l'école est très pratique." David, parent d'élève.*

Nous vous remercions pour votre participation et prenons en compte vos remarques quant à l'amélioration de la visibilité au niveau de la chicane, le service voirie apportera les modifications nécessaires.

## UN SENS UNIQUE À L'ABER WRAC'H

Les automobilistes, comme les piétons et les cyclistes ont majoritairement trouvé le sens unique sur la Baie des Angés sécurisant :

**62%** pour les autos

**71%** pour les cyclos et piétons

pertinent :

**64%** pour les autos

**63%** pour les cyclos et piétons

contraignant \* pour :

**29%** des automobilistes

\* Résultats du questionnaire diffusé aux habitants du 10 au 23 septembre via un questionnaire papier et une version en ligne.

Suite à l'expérimentation, les résultats de l'enquête ont montré que les principaux points à améliorer sont les suivants :

» Distinguer les espaces de circulation piéton / auto / vélo dans les deux sens par du marquage ou des pavés pour éviter que vélos et véhicules motorisés ne se retrouvent face à face.

» Renforcer la signalétique relative au code de la route et l'information en amont depuis la route de Rozvenny pour indiquer que le port n'est pas accessible par la route de la Baie des Angés.

» Prévoir des indications pour les cyclistes : conserver votre droite, attention aux véhicules arrivant en face. A placer en particulier en amont des virages.

## RETOUR SUR LA « SEMAINE DE LA MOBILITÉ »

### Première édition à Landéda

Un panel d'animations a été proposé à l'occasion de la semaine européenne de la mobilité en septembre 2020. Cet évènement avait pour but d'inciter les habitants à privilégier des modes de transports alternatifs à la voiture individuelle et de mettre en valeur les mobilités douces dont le vélo.

### Les atouts du vélo

Le vélo est un mode de transport bénéfique pour plusieurs raisons :



#### LE BUDGET

Le coût annuel moyen du vélo est de 650€ alors qu'il atteint 6063€ pour la voiture.



#### L'IMPACT ENVIRONNEMENTAL

Rouler à vélo contribue à réduire les nuisances sonores et n'émet pas de gaz à effet de serre, responsables du réchauffement climatique.



#### LA SANTÉ

Le risque de maladies cardiovasculaires est réduit de 30% pour les personnes roulant au moins 30 minutes par jour.

**Les évolutions techniques autour du vélo permettent aujourd'hui à chacun de trouver le modèle convenant le mieux à ses besoins : vélos électriques, vélos cargo, triporteur pour personnes à mobilité réduite.**

En 2020, les dispositifs « coup de pouce » mis en place par l'Etat ont permis de soutenir la réparation des vélos (grâce à la prime de 50€) mais aussi de se former ou se reformer à l'utilisation du vélo avec des moniteurs diplômés. Ce dispositif est prolongé jusqu'au 31 mars 2021.



## DE NOUVELLES AIRES DE JEUX

En 2018, l'équipe municipale a décidé de doter la commune de deux aires de jeux, une au port de l'Aber Wrac'h, l'autre au centre bourg afin de proposer aux enfants de Landéda des lieux de loisirs adaptés.

La réalisation de ces espaces ludiques a débuté sur le jardin du port avec l'installation d'une structure principale « nid d'abeilles » accompagnée de 2 jeux annexes, l'ensemble couvrant la tranche d'âge 3-14 ans.



A l'automne 2020, le jardin situé devant l'EPHAD rue de Kérvin, a accueilli de nouvelles structures de jeux réservées aux enfants de 2 à 6 ans. Ce nouvel espace se veut un lieu intergénérationnel et de développement du sport-santé bien-être avec notamment l'intégration de mobiliers sportifs (pédaliers près des bancs pour les jambes et moulinets pour les bras).

Dans chacun de ces lieux, un aménagement périphérique a été réalisé en intégrant du mobilier urbain (bancs et tables).

En complément, la structure de jeux, vieillissante, de l'école publique maternelle Joseph Signor a été remplacée cet été et deux jeux supplémentaires ont été installés dans le jardin du multi-accueil à la maison de l'enfance pour la plus grande joie des petits.

€ Coût de l'opération : 138 000 €

## LES MEMBRE DU CCAS

Il est composé de 12 membres et de Mme le Maire, membre de droit : la moitié des membres sont des élus au conseil municipal et l'autre moitié des membres nommés par arrêté du Maire.

### MEMBRES ÉLUS



Christine CHEVALIER



Danielle FAVÉ



Catherine COUSTANCE



Murielle COLLOMBAT



Laurent QUÉZÉDÉ



Martine KERFOURN



Pascale BIHANNIC

### MEMBRES NOMMÉS



Sandrine CLAVIER



Hélène DE BOURMONT



Amélie HERRY



Italia BIANCHI RAMEL



André PERROS



Jean-Yves LE GUEN

## LA SEMAINE BLEUE

Dans le cadre de la semaine bleue nationale des retraités et des personnes âgées, un groupe de travail a été créé au sein du CCAS pour mettre en place un programme d'animations gratuites pour les seniors.

### Le lundi 5 octobre

Un atelier mémoire animé par Laurent Le Goff. Cet atelier a vu émerger des témoignages faisant revivre la vie « d'avant » dans la commune. Un riche éventail de souvenirs.



### Le mardi 6 octobre

Un atelier sport-santé bien-être animé par l'association Abers GR.

### Le mercredi 7 octobre

Les communes de Landéda, Lannilis et Plouguerneau se sont associées à l'EHPAD des Abers pour proposer une promenade surprise, mais celle-ci a été annulée à cause du mauvais temps.

### Le jeudi 8 octobre

Découverte de l'Île Cézon et de son fort. Françoise Sage, bénévole de l'association qui est chargée du lieu, a présenté le site et également les diverses algues locales pouvant être dégustées dans différentes préparations culinaires.



### Le vendredi 9 octobre

Hélène De Bourmont de l'Association des Amis de l'Abbaye Notre-Dame des Anges, a accueilli les personnes qui souhaitaient découvrir ce lieu datant de plus de 500 ans : les jardins de l'abbaye, les nouveaux vitraux, les 120 pots acoustiques nichés dans les murs de la chapelle, les sablières sculptées.

*Toutes les personnes présentes ont été enchantées par ces animations. Un seul regret : l'annulation de la marche du mercredi. Une semaine encourageante pour continuer sur les années à venir.*

## COLLECTE NATIONALE DE LA BANQUE ALIMENTAIRE

Suite à la crise sanitaire, la banque alimentaire du Finistère a invité la commune à mettre en place un système de tickets dans les magasins.

Le CCAS de Landéda a opté pour une semaine de solidarité du 23 au 29 novembre dans le magasin Utile en présentant des bons d'achats de différentes valeurs 3€, 5€, 10€.

La somme récoltée (1830€) a été affectée à la banque alimentaire et permet de gérer au mieux le stock des denrées et de choisir des aliments dont celle-ci a réellement besoin en complément des produits distribués par la banque alimentaire de Brest tous les 15 jours.

**Merci aux bénévoles et aux donateurs !**

## POUR BIEN VIEILLIR !

En partenariat avec l'Association Santé Education et Prévention sur le Territoire Bretagne, la municipalité a proposé aux seniors de la commune et des environs deux ateliers. Alors que l'atelier vitalité permettait d'acquérir les bons réflexes pour bien prendre soin de soi au quotidien, l'autre allait permettre de travailler, d'entretenir sa mémoire.

Bien qu'écourtés, pour cause de confinement, ces deux temps de formation se sont déroulés dans une ambiance décontractée et dynamique. Rendez-vous en 2021 pour d'autres sessions.



## TÉLÉTHON

L'association «Abers Solidarité» organise depuis quelques années le Téléthon sur les communes de Landéda et Lannilis, où ont lieu de nombreuses activités et animations, qui remportent un succès fou : marche, course, nage, animations musicales, conférences... Cette année, l'association innove en proposant le Challenge « Coeur à coeur » et la participation à une cagnotte en ligne.



## CRÉATION D'UNE RÉSERVE COMMUNALE DE SÉCURITÉ CIVILE

En cas de catastrophe survenant sur le territoire communal, le Maire est en première ligne. Aux côtés du conseil municipal et assisté des services communaux, l'édile est tenu d'assurer la sécurité des administrés, au titre de ses pouvoirs de police.

Pour ce faire, le Maire s'appuie sur le Plan Communal de Sauvegarde qui identifie et organise les actions qui devront être mises en œuvre par la commune en cas de crise.

La Loi de modernisation de la sécurité civile offre désormais un cadre opérationnel et juridique au Maire afin d'impliquer ses concitoyens, à travers la possibilité de mettre en place une Réserve Communale de Sécurité Civile. Composée de personnes volontaires et bénévoles désireuses de s'investir au service de la commune, la réserve a vocation à renforcer ponctuellement les services de secours et municipaux mobilisés pour faire face aux accidents et catastrophes.





Cette année, difficile de faire la fête  
ensemble continuons à soutenir le Téléthon

POUR FAIRE UN DON EN LIGNE :

<https://soutenir.afm-telethon.fr/donner/abers-solidarite-telethon-challenge-coeur-a-coeur>

Bravo, vous êtes sur la page de collecte...  
Merci !

 [telethon.abersfinistere](https://www.facebook.com/telethon.abersfinistere)  
 [Abers Solidarités \(@aberssolidarite2\)](https://twitter.com/aberssolidarite2)  
 [abers.solidarites@gmail.com](mailto:abers.solidarites@gmail.com)  
 <https://aberssolidarite.wixsite.com/telethon>



## ENTRETIEN #1

avec **Thibault Roussennac**,  
25 ans, en service civique  
à la mairie pour 6 mois,  
jusqu'à fin février 2021.



Je suis actuellement en formation, en Master 2 « Géographie, Aménagement, environnement et Développement, spécialisation analyse territoriale en environnement et santé ». Je devais valider mon Master l'année dernière, mais la situation sanitaire actuelle ne m'a pas permis de trouver un stage dans les temps, nécessaire pour l'obtention de mon diplôme.

### **Pourquoi avoir choisi d'effectuer un service civique à la Mairie de Landéda ?**

N'ayant pu trouver de stage, j'ai souhaité acquérir de nouvelles expériences professionnelles. J'ai effectué plusieurs petits boulots, avant de chercher du côté des services civiques, une expérience professionnelle plus en rapport avec ma formation. C'est comme ça que j'ai découvert l'annonce de la mairie de Landéda.

### **Et alors, quelles sont tes missions ?**

Je suis chargé de travailler sur le patrimoine immatériel et matériel de la commune. Pour cela, dès le début de ma mission, je me suis documenté sur Landéda, son histoire. Par exemple, j'ai lu le livre « Landéda, mon village », mais également les « cahiers de Landéda ». J'ai pu collecter de nombreuses informations sur le site de la commune, sur le site de l'association Patrimoine des Abers également.

J'ai également été sur le terrain interviewer des personnes ressources qui connaissent la commune, et qui ont grandi avec son histoire et ses événements, pris des photos, cherché les éléments qui n'avait pas été documentés.

**« La commune accompagne régulièrement des personnes dans leur projet professionnel en accueillant des stagiaires, des personnes en service civique ou en formant des apprentis. »**

**Christine Chevalier.**

J'avais également pour mission de participer à la vie du centre culturel du Sémaphore : aide à l'installation des artistes, accueil du public et participation à des expositions en complémentarité avec les bénévoles. A ce titre, par exemple, lors de l'exposition Guénioc qui s'est déroulée au Sémaphore durant les vacances de la Toussaint, j'ai été en charge de l'ouverture et de l'accueil du public.

Aujourd'hui, pendant le confinement, j'écris des articles sur l'histoire de la commune, je recherche des anecdotes pour faire découvrir ou redécouvrir le patrimoine et l'histoire locale aux habitants.

### **En quelques mots, qu'est-ce que tu retiens pour le moment de ton expérience à Landéda ?**

C'est une expérience très positive, j'en apprend tous les jours. L'histoire de la commune est très riche et intéressante. Cela m'apporte un regard nouveau sur le patrimoine.

C'est également très enrichissant comme expérience professionnelle, j'ai appris à travailler avec des acteurs très variés : élus, associations, habitants... Cela m'a apporté une vision plus globale du monde du travail.

### **Et après ? Que souhaites-tu faire plus tard ?**

Je suis toujours à la recherche d'un stage mais après avoir validé mon Master, j'aimerais beaucoup travailler au sein d'un parc national, et contribuer à protéger la biodiversité. J'espère avoir l'occasion de trouver un travail dans ce domaine.



## ENTRETIEN #2

avec **Alan Thépaut**, 15 ans, en  
apprentissage au service bâti-  
ment des Services Techniques

### **Tu es en apprentissage aux Services Techniques, peux-tu m'en dire plus ?**

Actuellement, je suis en 3ème au collège des Abers, et je cherchais un apprentissage dans le domaine du bâtiment, pour mieux trouver ma voie professionnelle. J'ai commencé mon apprentissage mi-septembre, pour 2 ans. Je travaille aux Services Techniques trois semaines par mois, et suis en cours une semaine par mois.

### **Que fais-tu aux Services Techniques ?**

J'effectue plein de petits travaux en lien avec les bâtiments de la commune. Par exemple, récemment j'ai refait des peintures, j'ai changé des ampoules, remplacé des dalles des plafonds suspendus, retapé des portes...

### **Et ça te plaît ?**

Oui, je m'entends bien avec tout le monde. Et ça me permet de vérifier ce que j'aime bien faire, comme la rénovation de portes et ce que j'aime moins bien faire.

### **Et après ? Que souhaites-tu faire plus tard ?**

Mon apprentissage à Landéda doit me permettre de trouver ma voie, donc je ne sais pas exactement encore, mais j'aimerais trouver un métier dans le bâtiment.

## GRUPE MINORITAIRE « DECLIC »

Voilà maintenant 6 mois que le nouveau conseil municipal de Landéda a été installé. Les conseillers de Déclic ont trouvé leurs marques petit à petit, dans le fonctionnement et les instances représentatives. Conseils, commissions, groupes de travail. La pandémie du Corona virus, ne facilite pas, par la lourdeur et les restrictions qu'elle impose, le travail et les échanges démocratiques tant au sein de la municipalité qu'auprès de la population de Landéda. Néanmoins, les services municipaux et les élus font face à ces difficultés et multiplient les initiatives au service de la population.

Les 3 élus de Déclic, ne peuvent pas, du fait de leur petit nombre et leurs obligations professionnelles pour certains, participer à toutes les commissions programmées. Cependant, soyez assurés qu'ils y portent les valeurs et les convictions défendues durant la campagne électorale.

Un nouveau règlement intérieur a été débattu et adopté lors du dernier conseil municipal en date du 14 décembre. Le principe de tribune trimestrielle ouverte aux trois groupes élus sur le site internet municipal a été acté. Nous nous en saisisons, dans un esprit constructif afin de vous rendre compte au mieux de nos actions et de nos propositions.

Dans le but de pouvoir répondre à vos sollicitations et donner de la lisibilité à notre liste, Déclic va très bientôt se doter d'outils numériques (site internet...). Notez déjà notre nouvelle adresse électronique : [decliclandeda@gmail.com](mailto:decliclandeda@gmail.com)

Vous pouvez également adresser vos courriers papiers à l'adresse de la mairie : au nom du Groupe Déclic - 61 Ti Korn - 29870 Landéda.

Notre groupe a subi un changement de représentant avec le départ de notre tête de liste Frédéric Le Coze (pour raisons personnelles et professionnelles). C'est désormais Erwann Denez qui siège à sa place.

Nous continuerons à porter nos convictions et notre détermination à l'amélioration de la vie et du débat démocratique local.

Bien à vous. Ganeoc'h hag evidoch.

## GRUPE MINORITAIRE « UNIS POUR LANDÉDA »

Cette tribune, « arrêtée » au 30 Novembre en période d'incertitudes sanitaires et avant nos traditionnelles fêtes de fin d'année, est volontairement peu critique.

Nous abordons ainsi quelques projets ou situations non arrêtées, pouvant donc évoluer favorablement.

Le PLUI, décidé en 2015 dans ses grandes lignes a été adopté en 2020. Il a pour trame une densification des centres-bourgs, la préservation des terres arables étant entre autres une des bonnes raisons.

Notre « bourg », très faiblement peuplé il y a une centaine d'années (environ 200 habitants), est de fait très petit (rien à voir avec Plouvien par exemple). Les anciens chemins à charrette qui l'entourent représentent aujourd'hui 80% de notre voirie ! Accorder des permis de bâtir sans en anticiper l'accès est problématique pour les riverains, sans oublier les futurs habitants ! C'est aujourd'hui le cas à Poull Manou et Kervigorn, ça le sera pour les Orientations d'Aménagement et de Programmation (site Web CCPA) N°8, 9 et 10 concernant Kroaz ar Person, Kergana et la Route de Ploudiner, également pour les OAP 1, 3 et 5 concernant Rosvenny-Kergareg, Chemin de Bellevue-EAM et La Tour Noire-Leuhan-chou. L'OAP 2 aggravera la situation de Poull Manou. Aussi, nous souhaiterions que des projets comme le cheminement doux de Bel-Air au bourg (1 million d'euros, supprimant tous les stationnements, sans concertation), un parking neuf pour la mairie (100KE), soient différés au profit d'un aménagement de voiries adapté ainsi qu'à l'entretien urgent de certains bâtiments communaux.

Nous notons que la majorité a intensifié sa communication, décision louable, mais communiquer ne doit pas se réduire à du marketing, rendre compte de l'efficacité de l'utilisation de l'argent public devrait en faire partie.

Nous vous souhaitons à toutes et à tous ainsi qu'à vos proches une bonne et heureuse année 2021, qui, nous l'espérons, sera plus sereine que l'année écoulée.

Bloavezh mad 2021d'an holl. Emichañs e vo gwelloc'h ha siouloc'h ar bloaz a zeu eget ar bloaz paseet.



## SIGNATURE DE DEUX CONVENTIONS !

Notre but : apporter notre soutien et marquer l'engagement des associations sur notre commune.

» Dans la poursuite de ces objectifs, la Municipalité souhaite renforcer son soutien à l'engagement de la SNSM et de ses équipes envers la population du territoire de proximité et au-delà, par un soutien financier.

» Soutenir l'organisation annuelle du festival "Horizon Open Sea". La convention a pour objet de définir certains éléments structurels, reconductibles d'année en année, permettant ainsi une collaboration fluide entre la municipalité et l'association nécessaire à l'organisation optimale de l'événement.

## FOCUS SUR L'ASSOCIATION ABERS GR ET LE CONFINEMENT !



« Lors de l'annonce de ce nouveau confinement fin octobre 2020, chez ABERS GR, nous avons souhaité rester proches de nos licenciés et garder le contact d'une façon ou d'une autre... La mise en place de séances de sport par visioconférence était alors une évidence parce qu'elle permet de se voir et d'échanger à défaut de pouvoir se retrouver en salle.

Il était également essentiel de continuer à pratiquer la gymnastique régulièrement. En effet, une interruption totale puis une reprise trop rapide est source de risques de blessures pour les gymnastes. Bien entendu, lors de la reprise, les séances ont été adaptées pour prendre en compte ce risque », explique le Bureau d'Abers GR.

Sophie, l'entraîneuse, a organisé le planning et adapté les exercices pour toutes les catégories de gymnastes :



« Pour les plus petites, de 3 ans à 7 ans et les loisirs, il est plus compliqué d'organiser des séances visio hebdomadaires. J'alterne donc avec des petits défis vidéo à thème, des exercices donnés, et une rencontre visio d'une trentaine de minutes.

A partir de 9 ans et pour les groupes compétitions, un planning d'entraînements avec 1 à 2 séances visio par semaine est mis en place pour continuer à travailler le renforcement musculaire et la souplesse qui se perdent très vite lorsqu'on est inactif.

C'est très bien pour moi et pour les filles de pouvoir garder le lien et notre motivation respective, mais évidemment ça marche sur du court terme... Nous sommes pressées de nous retrouver en vrai ! »

## RÉSEAUX SOCIAUX, RESTONS CONNECTÉS !

Vous aimez Landéda ? Dites-le sur Facebook sur la page : @communedelandeda  
Instagram : @landedalaberwrach

Retrouvez toutes les informations essentielles pour vos sorties, événements, culture, loisirs, sports, famille, enfance.

## POUR CONTACTER LA MAIRIE

Mairie de Landéda - 61 Ti Korn - 29870 Landéda  
T. 02 98 04 93 06 / accueil@landeda.fr

### HORAIRES :

Du lundi au mercredi : 8h30 - 12h et 13h30 - 17h30  
Le jeudi : 8h30 - 12h  
Le vendredi : 8h30 - 12h et 13h30 - 17h



Retrouvez les éditions précédentes du MIM, consultables en ligne, sur le site internet de la commune : [www.landeda.fr/mairie/publications](http://www.landeda.fr/mairie/publications)